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Быть ли
радио
в Кыре?

Пресс-релиз

Новая процедура оценки качества образования

В целях оценки

Наши люди
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Ситуация

Внимание!
Интернет-опрос!

Уважаемые жители Кыринского рай-
она! Согласно Указу Президента Россий-
ской Федерации от 07.05.2012 года №
607 «Об основных направлениях совер-
шенствования системы государственно-
го управления» проводится Интернет-
опрос по оценке эффективности дея-
тельности органов местного самоуправ-
ления.

Просим принять участие в опросе.
Баннер с гиперссылкой размещен на офи-
циальном сайте муниципального района
«Кыринский район» в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет»
http://кыра.забайкальскийкрай.рф

В соответствии с поручением Министерства образования и науки
Российской Федерации с декабря 2015 года Рособрнадзором начата
апробация новой процедуры оценки качества образования в школах –
Всероссийские проверочные работы.

«ВСЕРОССИЙСКИЕ провероч-
ные работы не являются аналогом
государственной итоговой аттеста-
цией. Они проводятся на региональ-
ном или школьном уровне, их мож-
но сравнить с годовыми конт-
рольными работами, которые ранее
традиционно проводились во многих
регионах и отдельных школах. В
рамках ВПР будет осуществляться
проверка наиболее значимых аспек-
тов подготовки школьников как с
точки зрения использования резуль-
татов обучения в повседневной жиз-
ни, так и с точки зрения продолже-
ния образования», — пояснил глава
Рособрнадзора Сергей Кравцов.

Особенность Всероссийских
проверочных работ – единство под-
ходов к составлению вариантов,
проведению самих работ и их оценива-
нию, а также использование современ-
ных технологий, позволяющих обеспе-
чить практически одновременное выпол-
нение работ школьниками всей страны. 

По мнению ведомства, Всероссийс-
кие проверочные работы позволят осу-
ществлять мониторинг результатов вве-
дения федеральных государственных
образовательных стандартов (ФГОС) и
послужат развитию единого образова-
тельного пространства в Российской
Федерации.

Проведение регулярных контрольных
работ позволит школьникам привыкнуть
к экзаменам, а в дальнейшем снизить
стрессы на ГИА, считают в Министер-
стве образования и науки Российской
Федерации. Кроме того, подобные рабо-
ты помогут оценить уровень реальных
знаний школьников, отследить их успе-
хи и неудачи в каких-то конкретных об-
ластях обучения.

Фактически будет создан механизм,
стимулирующий детей начинать учиться
не в 9-ом и 11-ом классах, когда нужно
сдавать ГИА и ЕГЭ, а уже с начальной
школы и по всем предметам. Проводить
и проверять работы будет сама школа, но
так как материалы и методика единые, то
по итогам проверки будет понятно, на
каком реальном образовательном уров-

не, по отношению к требованиям ФГОС,
находится школа, класс и ребенок. Зада-
ния для проверочных работ будут разра-
батываться для всех классов, но вводить
их планируется поэтапно.

В конце 2015 года проведена апро-
бация Всероссийских проверочных ра-
бот в четвертых классах на доброволь-
ной основе участия школ. В 2016 году
проверочные работы станут обязатель-
ными для четвероклассников, а апроба-
ция будет проведена в пятых классах, и
так далее каждый год. Результаты про-
верочных работ будут заноситься в еди-
ную базу и анализироваться.

В декабре прошлого года пробные
проверочные работы по математике и
русскому языку написали около 600 ты-
сяч четвероклассников из 19 тысяч школ
70 регионов Российской Федерации. Ап-
робация прошла в три этапа: 1 декабря –
русский язык, первая часть; 3 декабря –
русский язык, вторая часть; 8 декабря –
математика.

Среди участников всероссийских
проверочных работ были 153 школьни-
ка из 11 образовательных учреждений
нашего района. С предложенными зада-
ниями по русскому языку справились127
учеников из 150 участников, что соста-
вило 84,7% (в крае – 81%, по России –

72,5%). Знания 78 четвероклассников по
русскому языку оценены на «4» и «5». По
математике у нас показатели выше, чем
по России - из 153 участников справи-
лись с заданиями 122, что составило
79,7% (по России - 77,3%), но ниже, чем
по Забайкальскому краю (82,8%). 70 ре-
бят получили отметки «4» и «5».

Всероссийские проверочные работы
контролировали достижение планируе-
мых результатов в соответствии с при-
мерной основной образовательной про-
граммой начального общего образова-
ния по русскому языку и математике.

Уровень достижения большинства
планируемых результатов и по математи-
ке, и по русскому языку выше краевого
и российского значений. Вместе с тем,
результаты свидетельствуют о наличии
нескольких проблемных зон, а именно:

- по русскому языку менее половины
участников справились с определением
темы и главной мысли текста, с делени-
ем текста на смысловые части и состав-
лением плана текста;

- по математике стало проблемным
выполнение действий с многозначными
числами, определение зависимости меж-
ду величинами, представленными в зада-
че, планирование хода решения задачи,
выбор и объяснение выбора действий,
интерпретация информации (объяснять,
сравнивать и обобщать данные, делать
выводы и прогнозы), владение основа-
ми логического и алгоритмического
мышления (решать задачи в 3-4 дей-
ствия).

Перечисленные проблемы, конечно,
требуют планирования целенаправленной
работы в начальной школе, но в целом
результаты, в рамках Всероссийских про-
верочных работ, показали достаточный
уровень подготовки выпускников на-
чальной школы.

Апробация новой процедуры оценки
качества образования в школах района
прошла успешно, а всем экспертам, учи-
телям начальной школы, участвующим в
апробации, выражена благодарность от
ГАОУ ЦПМ «Центр педагогического ма-
стерства» за участие в проведении и про-
верке Всероссийских проверочных ра-
бот.

М. ГРУДИНИНА,
главный специалист

КО АМР «Кыринский район»

Всероссийские проверочные работы:
итоги апробации в Кыринском районе

В соответствии с решением, приня-
тым на совещании у первого заместите-
ля Председателя Правительства РФ Иго-
ря Шувалова, главам субъектов Российс-
кой Федерации рекомендовано обеспе-
чить возможность сбора заявлений по

вопросам кадастровой оценки через сеть
многофункциональных центров предос-
тавления государственных и муниципаль-
ных услуг (МФЦ).

Таким образом, в случае возникнове-
ния у физических или юридических лиц

В целях информирования населения в связи с введением налога на имущество
физических лиц в 2015 году, филиал кадастровой палаты по Забайкальскому краю
сообщает о порядке получения информации о кадастровой стоимости и порядке ее
оспаривания, утвержденном руководителем Росреестра Игорем Васильевым.

Сведения о кадастровой
стоимости можно
запросить в МФЦ

вопросов по кадастровой стоимости, об-
ратиться за их решением или получени-
ем разъяснений они могут в МФЦ, пред-
ставив соответствующее заявление. Эти
заявления подлежат рассмотрению орга-
нами исполнительной власти субъектов
Российской Федерации с привлечением,
при необходимости, территориальных
органов Росреестра.

Сбор, обработка заявлений, пересчет
кадастровой стоимости и исправление
ошибок в сведениях о кадастровой сто-
имости реализуются как дополнитель-
ный механизм к уже существующим (су-
дебное и досудебное оспаривание ре-
зультатов определения кадастровой сто-
имости), направленный на обеспечение
реализации прав граждан на формиро-
вание обоснованной кадастровой сто-
имости.

Филиал ФГБУ «ФКП Росреестра»

Работа полиции:
задавайте свои

вопросы
Уважаемые читатели! Если у

вас есть какие-либо вопросы, ка-
сающиеся работы Кыринского
отделения полиции, ГИБДД, уча-
стковых уполномоченных, а так-
же охраны правопорядка в райо-
не в целом, просим обращаться
к нам в редакцию в устном или
письменном виде, по телефону
2-15-29 или на электронную по-
чту ononews@yandex.ru

Наш корреспондент задаст
ваши вопросы начальнику отде-
ления, любому сотруднику поли-
ции, и их ответ будет оперативно
опубликован в нашей газете или
направлен вам лично.

Кто такой
Светофор

Светофорович?

Дошкольное воспитание

Она 27 лет проработала
на оловокомбинате
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Молодежное движение
– мощная сила

К 90-летию комсомола Кыринского района

Комсомол – Коммунистический союз молодежи - очень многое значил в жизни людей,
чья молодость пришлась на 40-е, 50-е, 60-е, 70-е годы, а также начало 80-х. День приема
в комсомольскую организацию был одним из самых важных в их судьбе. В январе
исполняется 90 лет районной организации ВЛКСМ. Сегодня мы кратко напомним
о возникновении комсомола в нашем районе, а одна из активисток ВЛКСМ,
Наталья Казанцева, вспомнит о своей комсомольской юности.

В КЫРЕ первая комсомольс-
кая ячейка образовалась в 1923
году. В нее вошли И. Зуев, В. Че-
редов, П. Чистохин, затем всту-
пили Н. и Е. Казанцевы. В Верх-
нем Ульхуне ячейку составляли
М. Ячменев и А. Перфильева, в

Нижнем Ульхуне – В. Матрук, И.
Трухин, в с. Бырца – М. Носы-
рев, Г. Носырев, К. Носырев, С.
Казанцев.

С образованием Кыринского
района в 1926 году возникла и
первая молодежная организация

– РКСМ. Возглавил районный
комитет Союза молодежи Васи-
лий Федорович Воевода, позже
его секретарями были Б.Е. Дор-
фман, С.И. Майоров, М. Лиф-
шиц.

Комсомольцы нашего райо-
на в составе частей особого на-
значения и подразделений погра-
ничных отрядов несли охрану
государственной границы, не-
редко вступали в схватку с остат-
ками белогвардейских банд Мал-
кова и Гордеева. В этих боях пали
смертью храбрых комсомольцы-
пограничники Солдатенко, Ади-
щев, Подгорбунский.

На рудниках Хапчеранга в
30-х годах трудились стаханов-
ские бригады Н.П. Козия, В.И.
Хаткина. План работы они еже-
месячно выполняли на 130-180
процентов. Существенный вклад
внесли комсомольцы в дело
организации коллективных хо-
зяйств. Имена трактористов К.
Логинова, Г. Афанасьева, Г. Лес-
кова были занесены на Доску
почета области.

В тяжелые годы Великой Оте-
чественной войны комсомольцы
района оказались достойными

гражданами и патриотами своей
Родины. Несколько сотен заяв-
лений о добровольной отправ-
ке на фронт были поданы в
РКСМ в 1941 году. В годы войны
из нашего района на фронт
ушло 800 комсомольцев, многие
из них не вернулись с полей сра-
жений.

И в мирное время наши за-
байкальские комсомольцы геро-
ически трудились на полях и
фермах колхозов, в горных цехах
рудников, активно участвовали в
общественной жизни района.

12 января 2006 года исполни-
лось 80 лет районной организа-
ции ВЛКСМ. Бывшие комсо-
мольцы, которые, впрочем, ос-
тались ими навсегда, считают,
что современной молодежи
очень нужны свои организации,
лидеры, которые повели бы мо-
лодых людей на добрые дела.
Нужно, чтобы молодые занима-
лись спортом, активно включа-
лись в культурную и обществен-
ную жизнь района. Такая мощ-
ная сила, как молодежное дви-
жение, со временем утратила
свою значимость. Очень хочет-
ся верить, что это не навсегда.

По архивам В.И. Бондарь
подготовила Анастасия

ГРИГОРЬЕВА
(газета «Ононская правда»

от 10 января 2006 года)
На снимке - комсомольцы

рудника Хапчеранга

Почти столетие истории России связано с историей комсомола –
организацией, созданной в 1918 году из самой передовой части
молодежи. Эта организация не только смогла сплотить в своих
рядах юношей и девушек, но и поднять дух, направить молодежь
на свершение великих трудовых подвигов, а в минуту опасности
стать на защиту Родины.

Кыринскому 
району -
90 лет

Кыринскому 
району -

90 лет90 лет



ТАК МЫ были воспитаны.
Так была воспитана и Наташа
Селезнева – ныне Наталья
Ивановна Казанцева, с кото-
рой я, бывший комсомолец, по-
говорил в дни, когда комсомол
Забайкалья и Кыринского райо-
на отмечают юбилеи.

Свое октябрятское и пио-
нерское детство Наталья прове-
ла среди геологов в поселке
Курултыкен, где в далекие       50-
ые годы базировалась геолого-
разведочная экспедиция. Боль-
шая часть молодых геологов и
рабочих экспедиции были ком-
сомольцами, работали  они ве-
село, с огоньком и задором. Со
своей комсомольской романти-
кой они стали первыми приме-
рами для тогдашних пионеров.

В комсомол Наталья вступи-
ла в восьмом классе уже в
Кыре, в 1969 году. Быть комсо-
мольцем было престижно, гор-
до сияли на груди комсомольс-
кие значки. Чтобы тебя приняли
в ВЛКСМ, нужно было изучить
устав организации, знать ее ис-
торию, героическое прошлое,
цели и задачи комсомола и глав-
ное – знать, для чего ты вступа-
ешь в комсомол. Мы, конечно
же, хотели в его рядах строить
счастливую страну, страну побе-
дившего социализма.

Принимали в эту организа-
цию на бюро райкома комсомо-
ла. Все было серьезно, по-на-
стоящему. Не знала тогда 14-
летняя Наташа, что пройдут
годы, и она сама будет в том
самом бюро принимать таких же
комсомольцев, только 80-х го-
дов. Наталья всегда отличалась
своей активностью, исполни-
тельностью, серьезностью. За
эти черты характера ее избрали
секретарем комсомольской
ячейки класса. Чем же занима-
лись юные комсомольцы? Они
устраивали всевозможные ме-

Коммунистическая партия,
комсомол, пионерия –
для нынешней молодежи это
символы застоя, не больше.
Но нам, жившим во времена
активной деятельности этих
общественных организаций,
они внушали огромное
уважение - уважение
к мужественным, честным
и героическим людям,
состоящим в них.

Мы хотели строить
счастливую страну…

роприятия ко всем праздникам,
следили за порядком на этих
мероприятиях, собирали метал-
лолом, макулатуру, ходили в по-
ходы, выезжали на поля помо-
гать колхозам, создавали комсо-
мольские трудовые бригады, и
все это было без принуждения,
просто так было интересней
жить.

После школы Наталья рабо-
тала в этой же школе старшей
пионервожатой, с 1974 года – в
детском саду, и здесь она тоже
была секретарем первичной
ячейки ВЛКСМ. В 80-ых ее

выдвинули в члены бюро райко-
ма, а через несколько лет Ната-
лья Ивановна вступила в
партию, ту самую КПСС, кото-
рую десятью годами позже по-
литики-болтуны представят нам
настоящим монстром. А потом
не стало ни комсомола, ни пио-
нерии, ни партии, ни страны... Но
люди, прошедшие пионерско-
комсомольское воспитание, по
большей части остались такими
же активными, честными и му-
жественными.

Николай ИСАРИК

НАДО сказать, что за год с
небольшим жители райцентра
привыкли к вещанию радио
«Кыра FM», организованного
Сергеем Аброськиным, Михаи-
лом Исаевым и Денисом Поли-
гешко, а тут на тебе… Впрочем,
речь о закрытии шла еще перед 9
мая 2015 года, но ребятам каким-
то образом удалось оттянуть этот
момент до конца года. Но сейчас,
как становится ясным из статьи
на «ОК», этот момент наступил.

Автор подробно расписыва-
ет расходы по содержанию ра-
диостанции. Сюда входят оплата
электроэнергии, ведение счета в
банке, авторские отчисления в
РАО, плата за пользование час-
тотой, лицензионное ПО, хозрас-
ходы. Затраты выливаются в сум-
му, как минимум, 5 тысяч рублей
в месяц, и это не считая заработ-
ной платы. Впрочем, работники
радиостанции не только не име-
ют дохода, а наоборот, вкладыва-
ют свои личные деньги. А ведь
еще нужен корреспондент, кото-
рый не будет работать бесплат-
но. Кроме того, желание зани-
маться радиовещанием убивает
бумажная волокита и сплошная
бюрократия – «Огромное количе-
ство никому не нужных бумаг и
отчетов. Над нами несколько де-
сятков (!) контролирующих орга-
нов», - пишет автор.

Если учесть, что подготови-
тельная работа велась около трех
лет, вложены немалые деньги,
становится понятным горькое
разочарование создателей мест-
ного радио – замечательной и
полюбившейся многим идеи. К
сожалению, то ли из-за задержек
заработной платы, то ли просто
потому что не привыкли, жите-
ли Кыры не спешат подавать на
радио свою рекламу, объявления
и поздравления, а ведь именно за
счет этого и предполагалось фи-
нансировать радиовещание.

«Наши реалии таковы, что
функционирование частной ра-
диостанции в небольшом селе
невозможно, если вы не сума-
сшедший филантроп, разумеет-
ся», - делает вывод автор. Как го-
ворит Сергей Аброськин: «Я го-
тов не то что продать этот биз-
нес, просто кому-нибудь подарить
его. Хотя вряд ли найдутся жела-
ющие».

18 января редакция газеты
«Ононская правда» обратилась к
своему учредителю - районной
администрации с письмом о го-
товности рассмотреть возмож-
ность создания районного мини-
медиахолдинга, с условием со-
хранения финансирования про-
шлого года. Вариант «газета плюс
радио», предложенный Денисом
Полигешко, кажется нам более ра-
зумным и рациональным, чем со-
держание отдельной радиостан-
ции. Ответ от учредителя на мо-
мент подготовки этого номера
пока не получен.

Редакция «ОП»

«Кыра FM»
на грани
закрытия

Недавно один из создателей
радиостанции «Кыра FM»
разместил в социальной
сети «Одноклассники»
информацию, в которой
подробно объясняет
причины скорого
прекращения работы
радиовещания,
запланированного
на конец января.

Мы предлагаем...

1972 год 2016 год
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ДЕТИ были и остаются самой
уязвимой и незащищенной час-
тью населения. Поэтому именно
мы, родители и педагоги, долж-
ны отрабатывать с ними стерео-
типы безопасного поведения на
улицах и дорогах, учить их пра-
вильно ориентироваться в дорож-
ной обстановке.

Правила дорожного движения
едины для детей и взрослых, но
они написаны «взрослым» язы-
ком, без всякого расчета на детей.
Наши воспитатели стараются до-
ступно разъяснять правила детям,
в игровой форме доносить до вос-
питанников смысл опасности не-
соблюдения правил, при этом не
искажая их содержания.

При планировании работы по
дорожной безопасности было
продумано оформление детского
сада. Симпатичный Светофор
Светофорович приглашал ребяти-
шек, педагогов и родителей оку-
нуться в мир обучения правилам
дорожного движения и правиль-
ного поведения на улице. Красоч-
ная наглядность стендов была
еще одним поводом напомнить
родителям о важности данной
темы, ее обсуждения с ребенком
по дороге домой, совместного
рассматривания опасных ситуа-
ций. Напомнить и самое актуаль-
ное правило для водителей: поса-
дил ребенка в машину, обязатель-
но пристегни его к креслу.

В рамках общей задачи прово-
дился конкурс «Центр дорож-
ной безопасности». Педагоги ак-
тивно включились в поисково-
творческий процесс, проявляли
творческие способности сами,
привлекали родителей. Итогом
стало большое количество разно-
образных, не похожих друг на
друга, оригинальных светофоров
и светофорчиков (из CD и DVD-
дисков, дерева, был также фартук-
светофор, трехцветные вязаные
круги и другие), пешеходных пе-
реходов (из дерматина, пустых
трубок, самоклеющихся обоев,
картона), интересно оформлен-
ных макетов улиц, перекрестков
и домов. А сколько дорожных
знаков! От  настольных «магазин-
ных» и самодельных (где дорож-
ные знаки крепятся на аккуратно
выпиленные деревянные подстав-
ки, на половинки от киндеров,

Дошкольное образование: детский сад «Буратино»

Сегодня детский сад «Буратино», в условиях внедрения ФГОС, стремится обеспечить
своим воспитанникам качественное универсальное образование, высокий уровень общей
культуры, в том числе и культуры поведения на дороге. Безопасности дорожного движения
были посвящены работниками «Буратино» последние месяцы прошедшего года.

 Светофоровича
стирательные резин-
ки, ватные палочки)
до напольных.

Для закрепления
знаний у детей о до-
рожных знаках, прави-
лах дорожного движе-
ния центры   пополни-
лись различными ди-
дактическими и на-
стольными играми
(лото, домино), на-
глядными материала-
ми (карточками с до-
рожными знаками), ху-
дожественной литера-
турой по ПДД, игру-
шечными транспорт-
ными средствами, рас-
красками.

Итоги конкурса
были подведены по

каждой возрастной категории.
Среди подготовительных групп
первое место заняла группа №4
(воспитатель Юдина Н.В.), среди
старших - группа № 6 (Бурлакова
С.В.), среди средних - группа №
3 (воспитатель Белкина И.Б.), во
вторых младших группах «паль-
му первенства» разделили груп-
пы № 10 и № 11 (Горбунова Т.М.
и Чепизубова Т.Н.), среди первых
младших групп - группы № 13 и
№ 15 (Перфильева Г.Н. и Алима-
сова З.М.). Педагоги всех 15
групп были награждены Грамота-
ми администрации учреждения.

С 23 по 27 ноября у нас про-
шла Неделя педагогического
мастерства «В гостях у Свето-
фора Светофоровича». Неделя
была насыщена атмосферой до-
рожных знаков, мигающих сигна-
лов всевозможных светофоров,
физминуток с дорожной темати-
кой. Темы открытых занятий го-
ворили сами за себя: «Безопасное
поведение на дороге», «Красный,
желтый, зеленый», «Всем ребя-
там надо знать, как по улице ша-
гать!», «Буратино, не спеши, пра-
вила дорожного движения повто-
ри!».

Дети то становились пешехо-
дами и повторяли правила пеше-
ходного перехода, переходили
«зебру» на зеленый сигнал Све-
тофора Светофоровича, то пре-
вращались в пассажиров автобу-
са и вспоминали, как правильно
вести себя в общественном транс-
порте. А когда брали в руки ма-
шины, были примерными водите-
лями и пропускали пешеходов,
соблюдая правила движения.

Завершилась Неделя педаго-
гического мастерства «Днем от-
крытых дверей». Хочется выра-
зить благодарность родителям,
нашедшим время и посетившим
в этот день наши мероприятия.
Вы взглянули на своих детей дру-
гими глазами. Сколько знаний и
умений они вам продемонстриро-
вали, как внимательно слушали
каждое слово воспитателя, как
старались правильно выполнять
задания. Для ребятишек важными
были как похвала педагога, так и
присутствие мамы, папы, дедуш-
ки или бабушки.

2 декабря «Буратино» радуш-
но встречал гостей из других дет-
ских садов района. Районный
семинар «Дети и дорога» был
завершающим этапом годовой
задачи. Своим мастерством и

опытом работы по до-
рожной безопасности
поделились педагоги
Бурлакова С.В., Шело-
менцева Т.А., Юдина
Н.В., Казанцева О.Б.

Дети старшей
группы под руковод-
ством Светланы Вик-
торовны хотели по-
мочь Незнайке отре-
монтировать машины
в его ремонтной мас-
терской. Но, чтобы
добраться до Незнай-
ки, надо было долго
ехать в автобусе, быть
примерными пассажи-
рами, на остановках
выполнить задания, а потом еще
правильно перейти дорогу. Ребя-
та показали отличные знания по
правилам дорожного движения и
успешно добрались до Незнайки.

Татьяна Александровна и дети
ее средней группы сначала повто-
рили правила поведения на ули-
це. Ребята помогли воспитателю
построить макет улицы - расстав-
ляли дома, машины, светофор,
дорожный знак «Пешеходный пе-
реход». В игровой форме учились
быть пешеходами, переходить до-
рогу по «зебре», внимательно сле-
дя, какой загорелся свет.

У Натальи Владимировны
воспитанники - почти первоклаш-
ки, совсем скоро они самостоя-
тельно начнут осваивать дорож-
ную азбуку, изучать маршрут от
дома до школы. Ребята выполня-
ли задания как настоящие знато-

ки ПДД, в стихотворной форме
проговорили, о чем говорят жес-
ты регулировщика и на музыкаль-
ной волне - песенке о правилах
движения закончили свое заня-
тие.

Ольга Борисовна подготовила
интересный, насыщенный мате-
риал-презентацию по организа-
ции работы учреждения по до-
рожной безопасности.

Гости высоко оценили знания
и умения педагогов и воспитан-
ников, тепло отозвались о район-
ном семинаре. Приятно осозна-
вать, что кропотливая работа кол-
лектива была не напрасной, что
опыт работы нашего дошкольно-
го учреждения полезен для дру-
гих детских садов.

Итоги работы коллектива по
дорожной безопасности подводи-
лись на педагогическом совете –
КВН «Дети и дорога». «Капита-
ны» (воспитатели О.И. Климова,

Н.В. Юдина, Т.А. Шеломенцева)
заранее определили свои коман-
ды (по одному педагогу от каж-
дой возрастной параллели), под-
готовили к мероприятию свои ви-
зитки.

Жюри представляли «сотруд-
ники ГИБДД» в полицейских фу-
ражках и с жезлами в руках. С
этой ролью отлично справились
заведующая детским садом Е.А.
Климова и специалисты Г.В. Но-
сырева, И.А. Казанцева, О.В. Ка-
раваева. У такого жюри особо не
забалуешь, чуть что – штраф и за-
пись в протоколе. Но команды
подготовились на славу! Все уча-
стники КВН были со своими от-
личительными знаками, они за-
дорно приветствовали друг дру-
га и жюри.

Исследователи считают, что
педагог, который рассказывает
детям о безопасности и учит их

действиям, должен сам разви-
вать в себе определенные каче-
ства. Например, умение быстро
реагировать и принимать пра-
вильное решение, как в педаго-
гической разминке «Правила и
безопасность дорожного дви-
жения». Попробуйте, уважаемые
читатели, сами ответить на один
из вопросов: «Что должен делать
пешеход, чтобы стать заметней
для водителя?». Варианты отве-
тов: зажечь свечку; громко кри-
чать и махать руками; надеть све-
товозвращающий жилет или
иметь на одежде светоотража-
тель.

Очень интересным для педа-
гогов было задание, связанное с
историей возникновения техни-
ческих средств. Например, когда
человек в Египте приручил лоша-
дей и заменил ими медлительных
быков, то появился первый пас-
сажирский экипаж. Как он назы-
вался? (Колесница). Или - фран-
цузский физик Паскаль предло-
жил новый вид больших много-
местных экипажей. Как они назы-
вались? (Омнибус).

В другом конкуре команды
составляли фантастические авто-
мобили из блоков Дьенеша, гео-
метрические фигуры превраща-
лись в замысловатые «мегабиль»,
«провоз», «мегаполис на коле-
сах».

Во время конкурса капитанов,
пока капитаны схематично рисо-
вали дома, цветы и пешеходные
переходы, остальная команда ре-
шала свои головоломки. Напри-
мер, у педагогов возник спор, с
какого возраста ребенок имитиру-
ет действия водителя и знает об
этой профессии. Оказалось, пер-
вое вводится в первой младшей
группе (дети с помощью воспи-
тателя изображают шофера, кру-
тят руль или имитируют движе-
ния руля в воображении, гудят), а
с профессией водителя знакомят-
ся в средней группе.

Знают ли сами педагоги до-
рожные знаки, разбираются ли,
какие из них запрещающие, пре-
дупреждающие, разрешающие?
Конкурс «Умные дорожные зна-
ки» помог устранить все сомне-
ния жюри - педагоги быстро рас-

пределили настольные до-
рожные знаки, объяснили,
что они обозначают и где
применяются.

Пока жюри подводило
итоги педагогического
КВН, команды репетиро-
вали песенки-переделки о
правилах дорожного дви-
жения для заключительно-
го  конкурса «Переделки-
но». Победителем педаго-
гического КВН стала ко-
манда «ПДДешка».

Философы говорят, что
жизнь измеряется не коли-
чеством прожитых дней,
месяцев, лет, а яркими за-
поминающимися события-
ми и впечатлениями от

них. Мы уверены, что эмоцио-
нальная память наших педагогов
сохранит атмосферу КВН надол-
го. А главное, мы уверены в том,
что знания дорожной грамоты,
приобретенные в детском саду,
помогут будущим школьникам
стать более дисциплинирован-
ными и самостоятельными.

И еще - всегда необходимо
помнить, что ребенок учится за-
конам дороги, беря пример с чле-
нов семьи и других взрослых.
Ведь мало просто прочитать и
рассказать, ребенку нужно пока-
зать, как правильно вести себя на
улице. Иначе всякое целенаправ-
ленное обучение теряет смысл.
Берегите же себя и своих близ-
ких!

О. КАЗАНЦЕВА,
заместитель заведующего

по воспитательно-
образовательной работе

В гостях у Светофора
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Поздравляем!
Дорогого, любимого мужа, папу Александра

Анатольевича КАРПОВА - с днем рождения!
Прими подарок в день рождения,
Не золото, не серебро – слова простые уважения,
Ты их достоин как никто!
Ты мудр и честен, смел и весел,
Тебя мы любим всей душой!
Желаем счастья в праздник твой,
Наш дорогой, любимый и родной!            Жена, сын
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СТАРШИЙ сын Борис, живу-
щий в соседней квартире, помо-
гает ей по хозяйству. На столе,
накрытом скатертью, разложе-
ны газеты - уж очень любит
Александра Матвеевна почи-
тать и быть в курсе последних
событий.

Родилась Шура в далеком
1932 году в селе Букукун в се-
мье казаков. Жили большой се-
мьей, детей было восемь чело-
век. Отец с матерью работали в
колхозе. В Букукуне была шко-
ла, где девочка окончила четы-
ре класса. Война началась, ког-
да ей было девять. Отца призва-
ли на фронт, воевал он и на За-
паде, и на Востоке. Старший
брат попал на Восточный фронт.

- Мужиков в селе почти не
осталось, всю работу выполня-
ли женщины, - вспоминает
Александра Матвеевна. - Нас,
подростков и детей, собирали и
отправляли на колхозные поля
полоть сорняки. Было голодно,
хорошо еще у нас дед-казак на
заставе работал, там продукто-
вый паек давали, он с нами де-
лился. В том пайке были консер-
вы, чай, сахар. Конечно, мы дер-
жали хозяйство: коров, кур, сви-
ней, садили картошку и овощи.

Когда отец и брат вернулись
с фронта, родители решили пе-
реехать в Хапчерангу. В то вре-
мя там вовсю работала шахта,
обогатительная фабрика, добы-
вали свинец, олово, цинк. А из
Букукуна все уезжали, кто мог.
Поехала и семья Шеломенце-
вых.

- Помню, когда мы перееха-
ли, - говорит Александра Мат-
веевна, - поселились в малень-
ком домике – кухонька и ком-
ната. Тесно было, спали на
полу…

В 16 лет Александра пошла
работать на оловокомбинат.

Довольно редкие снимки
водяного воробья - оляпки
сделал сотрудник
Сохондинского заповедника
Игорь Маврин, работающий
на кордоне Букукун.
А уникальны эти фотографии
тем, что эта птица - редкий
гость в наших краях.

Оляпка, или обыкновенная
оляпка - птица отряда воробьи-
нообразных. Ее также называют
водяной дрозд или водяной во-
робей. Птица небольшого раз-
мера, оперение имеет тёмно-бу-
рое, густое. Обитает по берегам
быстрых прозрачных рек и ру-
чьев.

Питается водными насеко-
мыми и рачками, которых оляп-
ка собирает на мелководье, меж-
ду камней и под водой. Главной
особенностью являются способ-
ность хорошо плавать и нырять

В доме Александры Матвеевны ШУТОВОЙ, что живет
 в селе Хапчеранга, всегда звучат детские голоса. Это правнуки
и правнучки, младшей из которых всего два года, приходят
погостить к своей любимой и самой доброй на свете бабушке.

Работали посменно по 40 чело-
век. Александра попала в цех
флотации, где дробили руду, ко-
торая поступала туда кусками.
Трудилась на обогатительной
фабрике 27 лет, потом перевели
в управление комбината касси-
ром-инкассатором, там она рабо-
тала до самого закрытия.

У Александры родилось два
сына, Борис и Петр. Муж, Петр
Тимофеевич, работал водите-
лем на автобазе, возил грузы, в
том числе и на дальние расстоя-
ния. Но вот уже много лет Алек-
сандра Матвеевна живет одна.
Сначала нянчила внуков, их у нее
четверо, а теперь помогает рас-
тить правнуков, всего их у нее
семь.

Александра Матвеевна бе-
режно хранит грамоты за долго-
летний добросовестный труд,
является ветераном труда, тру-
жеником тыла. Здоровье в ее 80
с лишним лет, конечно, уже не
то, болят натруженные руки и
ноги, однако Александра Матве-
евна старается не сидеть на мес-
те, хлопочет по хозяйству. Ис-
кренне переживает за нынешнее
поколение, за своих родных и,
вспоминая тяжелое военное дет-
ство, очень хочет, чтобы они ни-
когда не узнали подобных тягот.

Татьяна АКСЕНОВА
На фото: Александра Матве-

евна с внучкой и правнуками

Кыринскому 
району -
90 лет
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Люди земли Кыринской Вести из Сохондинского заповедника

даже в холодной воде. Припод-
нимая крылья, ловко маневри-
руя в потоке воды, птица как бы
«бежит» по дну. Под водой оляп-
ка может оставаться до 50 се-
кунд, пробегая за это время до
20 метров. Она очень осторож-
ная и чуткая птица.

- Недавно я повстречал ред-
кую для наших мест птичку –
оляпку. О редкости говорит тот
факт, что за 28 лет, что живу в
Забайкалье, увидел ее во второй
раз, - прокомментировал сам
автор уникальных снимков
Игорь Маврин. – А самое глав-
ное, мне удалось сделать не-
сколько фотографий этого пер-
натого гостя.

Очень интересно об этой
удивительной птице написал в
свое время русский писатель-
путешественник Иван Сергеевич
Соколов-Микитов: «Нужно

быть умелым наблюдателем при-
роды, чтобы увидеть чудесную
птицу-оляпку. Если вам придет-
ся побывать в безлюдных лесах
или горных местах, присматри-
вайтесь и прислушивайтесь хо-
рошенько. На чистом и быстром
ручье или речке, быть может,
вам посчастливится увидеть
оляпку!»

 27 лет отдала труду
на оловокомбинате

Редкий пернатый гость

Межевание, постановка
на кадастровый учет

жилых, нежилых
помещений

и земельных участков.
НИЗКИЕ ЦЕНЫ!!!

г. Чита, ул. 9 Января, 55.
8 (3022) 32-22-16,
8-914-441-71-04.

Приглашает фирма “Виктория»!
Для вас всегда в продаже

ПОЛУФАБРИКАТЫ «Кырин-
ские»: пельмени, позы, котле-
ты, голубцы, вареники, колду-
ны. Все это вы можете приоб-
рести в магазине «Виктория»
(Кыра) и «Виктория-2» (Ман-
гут).

Закупим МЯСО - говяди-
ну (20-25 голов). Цена высо-
кая. Прием до конца января
по адресам: село Мангут, ул.
Ленина, 134; село Кыра, ул.
Комсомольская, 42. Обра-
щаться по тел. 8-914-452-01-11,
8-924-383-87-77.

Сотрудники Сохондинского
заповедника в январе
провели учеты дзеренов
в юго-восточной части
Кыринского района.

ПРЕДВАРИТЕЛЬНО от кол-
лег - сотрудников Онон-Бальд-
жинского национального парка
Монголии была получена инфор-
мация о том, что в середине де-
кабря 2015 года в буферной зоне
парка и в части бассейна реки
Ульдзы отмечено скопление дзе-
ренов общей численностью 50
тысяч особей. Около тысячи зо-
батых газелей к тому времени уже
перешло на левые берега рек
Онон и Бальджа.

Визуальные наблюдения про-
водились в условиях пасмурной,
с редкими прояснениями, пого-
ды при температуре около минус
15 градусов по Цельсию; северо-
западный устойчивый ветер со-
провождался мелкой снежной
крупой. В такую погоду антило-
пы используют складки местно-
сти для укрытия, и об-
наружение их затруд-
нено.

На территории ох-
ранной зоны Сохон-
динского заповедни-
ка, в бассейнах рек
Бырка-Дабан и Тырин
вблизи государствен-
ной границы на учет-
ном маршруте протя-
женностью 8 км обна-
ружено 95 дзеренов.
В одном табуне нахо-
дилось 65 особей, ос-
тальные были рас-
средоточены в груп-
пах по 3-8 особей. От-

мечены две группы по 5 самцов
в каждой и несколько одиночек.
На монгольской стороне нахо-
дился табун численностью около
110 дзеренов. В целом на примы-
кающих территориях охранной
зоны и национального парка в
левобережье Онона визуально
зафиксировано не менее 200 дзе-
ренов.

В юго-восточной части Кы-
ринского района учетный марш-
рут протяженностью 25 км про-
ходил от среднего течения п. Пе-
редний Хундуй (восточнее села
Михайло-Павловск) к руслу реки
Дуча, почти до административ-
ной границы с Акшинским рай-
оном. В течение одних суток на
всем маршруте визуально отме-
чено не менее 1950 особей, из
них в п. Передний Хундуй – 207
особей, Цаган – 630 особей,  Ба-
рун-Турген вблизи села Турген –
41 дзерен, Зыбкоша – 349 особей,
Зун-Турген – 273 особи и Дуча –
450 особей.

Стада дзеренов численнос-
тью по 50-120 особей продвига-
ются на север, к лесостепным
участкам как по водоразделам, так
и по днищам долин. Во время
перехода они держатся плотно,
почти соприкасаясь друг с дру-
гом. Есть и рассредоточенные на
местности табуны, видимо, при-
бывшие ранее. Большинство жи-
вотных в таких группах активно
кормятся, но отдельные крупные
взрослые самцы проявляют по-
ведение, типичное для сезона
размножения – отгоняют других
самцов от группы самок. Вероят-
но, зафиксировано окончание
гона у дзеренов, так как активных
самцов единицы.

По опросным данным пере-
довые группы антилоп перешли
на российскую сторону 4 января
в районе пади Зун-Турген. В на-
стоящее время около границы, на
территории Монголии в 3-5 км
южнее села Турген в долине реки

сосредоточено не менее
3 тысяч дзеренов, про-
двигающихся к северу.

Миграции дзеренов
по территории трансгра-
ничного резервата «Ис-
токи Амура» и на при-
мыкающих участках –
еще одно весомое дока-
зательство целесообраз-
ности сохранения и изу-
чения уникальных при-
родных систем этой меж-
дународной ООПТ.

Пресс-служба
Сохондинского

 заповедника

О миграции дзеренов
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